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■文娱速递

开心麻花第三部电影
沈腾马丽再度回归

本报讯 记者 陈宏 继《夏洛特
烦恼》、《驴得水》之后，开心麻花的第
三部电影《羞羞的铁拳》自公布将于9
月30日国庆档公映后，就备受关注，
不仅仅因为艾伦、马丽、沈腾等众多
《夏洛特烦恼》中的原班卡司回归，也
因为这又是一部根据开心麻花年度
话剧票房冠军改编的作品，众所周
知，前两部的口碑和票房都很成功。
昨天，它也发布了首款 1 分钟预告
片，确实笑料十足。不过，很多人都
说现在的预告片比正片好看，开心麻
花能不能破这个说法，就要看他们的
表现了。

虽然预告片并未透露太多剧情，
但开心麻花式的笑和梗，都在。艾伦
在马丽的电击下，唱了一首神曲——
马丽手拿一根电击棒狂电艾伦，在一
波波的电击中，艾伦的反抗“你再闹
我就跟你急急急急”，被马丽的“ba-
by baby 啦啦啦啦”完美防住，电出
了一首令人爆笑的歌曲。此前《夏洛
特烦恼》中脍炙人口的“神插曲”《屯
儿》和《一剪梅》，已让人看出开心麻
花的功力——如何在电影中让插曲
和故事爆笑结合，此次在《羞羞的铁
拳》的首支预告片中，这支“电音”的
魔力已让人过耳难忘。

先导预告片中，沈腾的亮相十分
“惊艳”。一副武林高人的装扮，衣服
上一个大大的卷字，让人不明觉笑。
预告片里，沈腾一出场，想要秀一段
轻功，姿势潇洒。然而，帅不过一秒，
沈腾就跪在艾伦和马丽面前，画面是
既尴尬又好笑。最后他脑洞大开地
想把中国功夫“一阳指”和“狮吼功”
结合，然而就是一个勾手的POSE，思
路奇特，笑点也很新鲜。

如果说2015年《夏洛特烦恼》公
映时，我们还在称这部作品为年度黑
马，但2016年《驴得水》之后，所有开
心麻花主导的电影，我们就再也不能
小觑了，今日再看《羞羞的铁拳》，从开
拍到杀青，已然得到了更大的关注。
更何况，与《夏洛特烦恼》一样，《羞羞
的铁拳》依然是开心麻花剧场的年度
票房冠军，但这一次，有了《夏洛特烦
恼》原班卡司的回归，尤其是大家熟悉
的艾伦、马丽、沈腾三位主演。

《变形金刚5》选择在上映前一天开放点映，结果北美地区一片差评。

作为宣传发行的一个策略，现
在点映已经是大家耳熟能详的词汇
了。像今年的暑期档，已经上映的
《反转人生》、《神偷奶爸3》、《绝世高
手》在前期都做过点映活动，而接下
来的新片当中，《绣春刀》、《青禾男
高》等也进入了点映大战。据不完
全统计，如今点映已经成为近30%影
片的选择。

点映最基本的功能，是口碑发
酵。如果真的对自己的影片拥有强

大的信心，对观众口碑有十足的保
障，点映是很好的一个宣传途径，在
点映与上映的间隔中，观众会自发
地去扩散口碑，这种扩散会在上映
时得到兑现，这也是点映最重要最
普遍的一个作用。

而在口碑发酵之后，媒体和观
众都会有大量反馈，这也能帮助影
院经理排片时提高信心。对于一些
超级大片来说，不需要口碑发酵都
会有排片保证，但对一些中小体量

尤其是自认为是黑马的电影来说，
如果前期没有多次点映，它几乎是
没法被外界所了解的，自然也不会
有影院经理去排片——他们是期待
影片具有话题度的。

如果点映能收集到更多客观反
馈，那将有助于片方及时调整宣发
策略。记者就曾遇到过一部影片，
他们进行小规模点映，收集到了媒
体和观众的真实反映，扬长避短，针
对影片的强项进行宣传。

原为影片造势，往往适得其反

点映是把双刃剑，玩好还真不容易
不少影迷发现，现在越

来越多的电影选择了点
映。然而，让人哭笑不得的
是，点映原本是用来蓄积口
碑为正式上映作铺垫，结果
不少点映却给影片收获了

“满满的差评”，跟初衷完全
是背道而驰。那到底什么
是点映？到底怎样的片子
才适合点映？青年报记者
近日也进行了了解。

青年报记者 陈宏

此外，有一些电影本身其实还
算挺有新意，完成度也不错，但题材
有局限，所以受众人群也有局限。
只针对这个群体点映，就相当于做
市场调查，但这也导致采样率不全
面，让片方出现严重的认知错误。

像有的动画片，确实看过的人称
“过目不忘”，但它此前有专门的粉丝

群体，从当年的网络众筹到如今成
片，他们都一直追随在其后，在他们
看来，这部电影当然完美得不行。不
过，这样的动画片，并非传统意义上
的合家欢或青少年动画片，如果有普
通观众带着孩子去看，肯定会大失所
望。所以，前期在粉丝群体中拿到的
超高评分，其实并不一定适用于后期

的整体市场，而一旦观众觉得被欺
骗，那“自来水”只能变成“自来洪水”。

归根结底，无论是什么类型的
影片，如果要提前点映，最重要的还
是要自身质量过硬，在这个基础上
再讲究市场策略，才能锦上添花，反
之，还是太太平平等到上映之后，再
抓住某个优点猛夸吧。

这么多的片方选择了点映，不
是偶然现象，究其原因，最重要的有
两个：一是片方对自己的影片认识
不足，尤其是有一些导演非常自负，
这也影响到了发行环节，总认为自
己的片子非常有特色，或者自己的
名气足够大到影响观众；二是发行
方相对外行，只知道点映能发酵口
碑，对恶评发酵的严重性估计不
足。因此，导致了好处一个捞不着，

反而给影片带来了巨大的灾难——
不少影片，如果“不吹不黑”，还算是
一部能看的片子，但点映后没能控
制住口碑，缺点被严重放大，已经被
烂片折磨怕了的观众，自然不会再
去冒险。

有人说，如今信息化时代，几乎
不会辜负一部好片，当然烂片的见
光死速度也在加速。一旦点映之
后，口碑会很快地反馈在各种平台

上。在这方面，更有经验的好莱坞
明显做得更成功一些——众所周
知，北美市场的烂番茄开放时间，成
了影迷判断一部影片的口碑所在，
而开放时间就是点映时间，今年，
《猩球崛起3》提前17天开口碑，果
真拿到了惊人的成绩。而《变形金
刚5》则选择捂到最后，上映前一天
开放，果真一片差评。这种规律基
本应用于90%的影片。

采样率不全面风险巨大

点映好处确实不少

不少片方盲目乐观


